
壇辦法會有感

◎ 林明君

啊！無以名之，此般殊勝！蒼

浪之水清兮，可以浴我纓，感謝天恩

師德，九月二十五、二十六日參加了

在慈興講堂舉辦的「壇辦法會」，心

生法喜、感恩、充滿著感動，渠清如

許，這是法會的洗濯、充實的感受，

由內心發出的殊勝之嘆！孟子說：

「充實之謂美，充實而有光輝之謂

大。」這種心安由內充實的感受很難

落入言語。二天一夜中有四分之三是

愿力表白的時間。是全體每一員要自

我觀照學習，共同為這堂課共構內

涵，若無相當操持能力與學員呼應交

織，課程難度是很高的；二百多位壇

辦人員隨著操持蔡點傳師帶領，進入

了一場內在互動與觀照，抖落塵埃，

透過蔡點傳師漸次的層層剝落，當下

有重做新民之感。

法會第一天上午安排二個專題，

這是法會中僅有的專題時間，後學因公

務在身，下午才到，與專題失之交臂，

事後從其他學長口中得知，大有收穫與

學習。下午課程一開始就到 堂，說來

稀奇，窗外豔陽高掛，明明是個大熱

天， 堂內卻涼風陣陣，連竹簾都被風

吹動如帆，二百多人齊聚一堂、穿著道

袍，沒有開冷氣竟然不覺得熱，蔡點傳

師直說我們有好福氣、有前人輩的大德

庇佑，才讓天氣都因這場法會而改變。

莊嚴肅穆的老 殿堂， 燈一直都點燃

著，二百多名壇辦人員一一排列就位，

人多聲寂，聞得「牧羊人」樂聲低吟，

遠望 燈靜寂光明，兩儀燈則因風動而

火苗時而微微搖曳，蔡點傳師說她曾經

在無助的時刻走入 堂，就這麼專注看

著 燈良久，最後眼中只見 燈而不見

其他，這樣專注的境界願爾後自己也能

體驗。接著蔡點傳師引領大家叩首，每

兩百叩就起身暫停，然後由點傳師們先

立愿，之後在廖點傳師唱名下給壇辦人

員一一立愿。一動一靜間，漸漸收攝身

心，此時內心無波、無比清靜，清靜到
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自然闔起雙眼感受當下，就這樣時而閉

目聆聽、時而張開眼睛注視著前方的

燈、時而叩首、時而靜坐，聽著蔡點傳

師法語、前賢愿力的表白，有大愿力、

有自我突破，台下學長都會報以掌聲賀

采，點傳師也給予加持勉勵，二百多人

就在當下，一直到第二天，一一走向老

殿堂，走向老 的懷抱，如是向上天

表白。

過程中，很多人心中滿是悸動，

願意出國開荒的不下數十人、要渡人

的、要做成全的、要三施並進的、

要齊家修辦的、希望安 堂的、鼓勵

清口的……還有的學長激動痛哭淚

流……，生生世世永做彌勒眷屬……

最可貴的是，台下的學長們給予的掌

聲，這掌聲代表肯定、代表敬佩、代

表護持、更代表大家是一體的，替台

上的人高興與祝賀，「道親」不就是

這麼意涵嗎！

而愿要怎麼聽呢？這是無形無

言的一堂課，不在課表與講演中，卻

潛移默化的進行著。後學從一開始用

耳朵聽，到體會蔡點傳師的境教，

慢慢學習進入不一樣的聆聽境地。如

果我們用耳朵聽，您會聽到表白人或

緊張或千言萬語不知從何說起而不甚

順暢的言辭，有時還有習慣性的語助

詞－於是我們便開始起了講得好不好

的分別，有了大愿與小愿的比較，難

到愿力是這樣理解的嗎？非也，這是

過錯啊！如果用心聽，在聽到老菩薩

們操著台語說：「我足含慢，什麼都

袂曉。」但是您我心中清楚得很，他

們是默默付出最多、最踏實的修道

人；當有前賢說到今日出門來參加法

會，因前一天扭傷必須轉身倒著走下

樓梯，仍堅持出門前來參加時，她的

愿力我們就已瞭然；當您聽到願意渡

眾成全，別衡量愿的大小，而去瞭解

愿的象徵意義是什麼？對當事人的價

值在哪裏？因為冒了芽的種子，充滿

著機會，我們不會知道未來他會長多

高！所以願意渡一眾同樣可貴，可貴

其情、可貴其心、可貴其領悟、可貴

其昨日今日已不相同……；當然，亦

有其用心用力太令人震撼，例如就連

蔡點傳師竟屈駕躬身向陳學長一年至

少500次家訪的愿力所感而行禮，這

突如其來的一舉，可謂撼天撼地，蔡

點傳師說這不是數字，而是陳兄用生

命寫歷史，這一幕，陳兄的愿力、蔡

點傳師的風範，相信對在場的每個人

都烙下難忘的銘印！後學等深深受教

了！也因為有著這般心境上的轉換，

在後續壇辦人員一個個當下的表白，
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就像看見一顆顆散發著璀燦明亮珍

珠的佛心，彷彿大珠小珠落玉盤之

美呀！讚嘆呀！天若有情，天亦動容

了！ 

後學參加如此殊勝的壇辦法會，

對於立愿，平常心視之。相信身為

壇辦人員，在修辦過程中早已不知

向  上天老 祈求或告白幾次了，也

常常在心中告訴自己，要怎麼做怎麼

行，這就是愿了！古德云：「入道要

門，發心為首；修行急務，立愿當

先。心發，則眾生可渡；愿立，則佛

道堪成。」我們很自然的會跟  上天

老 互動、很自然的喊著:老師啊！

懇請您多多慈悲成全呀！我們的心中

事、心中愿， 老 娘早已明白，但

講出來是一種不一樣的體驗，講給這

麼多人聽，又是一種突破。到底講不

講出來有沒有差別呢？有心才有愿，

有愿就有力，既有愿，定當希望愿能

付諸實現，有些愿我們放在心中，

默默進行；有些愿，透過口中說出

來，力道變得不一樣，愿的堅定性也

有不同了！因此講出來的更意味著這

是一個成熟的愿，是有著更大的決心

要完成它；而聽到的人見道成道都有

責任護持，當然更有仙佛的加被；如

此這個愿實現就有更多機會、更多祝

福；再則，立愿就是立定自己的「原

心」，也就是善護那「未經污染、沒

有矯柔造作、無怨恨惱怒煩惱」的清

淨本心，這是人人皆有、與佛無差別

的「佛心本性」。「立愿」，就是發

出佛心本性，並擴而充之地以自己的

力量，安排種種聖事的先後順序，做

自覺覺他的事。如此來看，立愿一

事，是我們找回原心的過程，愿既非

刻意，也無對待，毋須崇拜也毋須斗

量，而是藉這個過程，讓常困風塵的

自己，迴光返照自性。聽者要護念諸

菩薩的心以鼓勵之，以善護持的行

動力護持，每人之愿，不隨意口耳相

傳，是彼此為修道士的層次作為。

法會順利進行，感恩六成就的促

成，詩偈云:「終日尋春不見春，芒鞋

踏破嶺頭雲，歸來偶把梅花嗅，春在

枝頭已十分。」您可嗅到了嗎？經過

這次壇辦法會的洗禮，也聽到很多的

同修們都相當法喜充滿，「我欲仁，

斯仁至已」，大道何曾遠離！只要

心的頻率對了，自然水流花放；感謝

天恩師德加被，感謝各位點傳師的慈

悲，感謝慈興蔡點傳師的引領、慈興

道情厚誼，動用100多位學長的護壇護

持，願我們多加努力，隨愿好去。         

學∣院∣專∣欄

392010年11月


	263p37-39

